

## EDITORIAL

Estamos en la presentación del primer número del volumen XXI de la Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura. En un primer plano, festejamos la elaboración del número monográfico anterior (Vol. XX No. 2 jul-dic de 2014) sobre el tema de identidad cultural en el marco de la Constitución de Cádiz promulgada el 19 de marzo de 1812, en una alianza de nuestra revista con los organizadores del Seminario de Identidad Cultural Latinoamericana (SICLA), en esta ocasión titulado “Cádiz e Hispano América 200 años después” celebrado en México, septiembre de 2012. Agradecemos especialmente la valiosa colaboración de la Prof. Seny Hernández en la elaboración de ese número.

En el transcurso de los veinte años de nuestra publicación, han sido pocas las ocasiones en las que hemos logrado ediciones de números temáticos, vale la pena recordarlos: en el primer número del año 1999 se elaboró un número sobre el tema de la globalización, muy exitosa en cuanto a su demanda (Vol. V/No.1), luego en diciembre de 2000 (Vol. VI, No. 2) se publicaron las contribuciones de la Mesa Redonda: “Perspectivas venezolanas ante la Globalización del Sistema Financiero” auspiciada por el BCV y el IIES de la FaCES de la UCV. Más tarde en febrero de 2005 (Vol. XI No. 2) se publican un conjunto de trabajos de los profesores del Doctorado en Ciencias Sociales de la FaCES presentados en las Primeras Jornadas del Postgrado en Ciencias Sociales.

Luego de estos recuerdos y agradecimientos, pasamos a presentar los artículos que se incluyen en este primer número del 2015.

Tenemos inicialmente el artículo de Zuinaga, que nos presenta los resultados de una investigación donde se interpreta desde una perspectiva teórica el enfoque de la geopolítica en el contexto de las relaciones internacionales del nuevo milenio. Continuamos con Riojas, que analiza la historia el desenvolvimiento de la historia de América Latina durante las últimas décadas del siglo XX con respecto a los sucesos de Europa Central, eventuales conexiones en el corto y largo plazo donde eran palpables rupturas y continuidades, se explican los regímenes socialistas comparando una retórica global basada en discursos aperturistas y democratizadores y se hace un balance de los procesos de cambio institucional en ambos subcontinentes.

A continuación, pasamos a presentar un bloque de artículos enmarcados en la innovación tecnológica y en la gerencia: Aponte, analiza el proceso de gestión de innovación tecnológica, caracterizando cada una de sus etapas con los elementos más importantes; González, nos muestra la relación entre el mundo global, la era de comunicación y la gerencia actual en una época de cambios permanentes. Soto, diserta sobre reflexiones propuestas para incrementar la efectividad de liderazgo venezolano, como el modelo de Las Tres Responsabilidades

y la Aproximación al Liderazgo Responsable. Seguidamente, Peña evalúa el impacto de los choques exógenos en el producto agrícola para Venezuela, durante el lapso 1960-2012.

A nivel internacional, Herrera analiza la evolución reciente de la economía norteamericana. El artículo se ubica en el contexto de crisis sistemática del capital, la cual se describe como crisis de acumulación de capital, especialmente de capital ficticio.

En un último bloque artículos se tratan situaciones laborales: la de empleo y reconocimiento a las nanoempresas, en México, con la contribución de González Flores, y la de desempleo, en Brasil, con la contribución de Cacciomali, Tatei y de Toledo Lima.

Pasamos a la sección de indicadores, donde, Nelson Morillo muestra los Indicadores de la coyuntura para Venezuela en el 1er semestre del año.

En la sección de documentos se presentan dos disertaciones: Sulvey Naranjo, sobre la alternativa evolutiva presentada por Prigogint y dialogada con Bergom que se constituye en este ensayo en matriz de análisis controversial frente a los paradigmas evolutivos darwiniano y de la termodinámica clásica concluyendo en el enfoque de una “nueva alianza” interconectada de saberes, hacedora de mundo y de verdades; y, luego, Jorge Rivageneysra nos muestra el “Culto a los Muertos”.

Para finalizar el primer número del volumen XXI de la revista en 2015, como siempre, damos las gracias a nuestros contribuyentes y revisores que hicieron posible su elaboración y por supuesto a nuestros lectores.